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Frei Betto: “Estoy en la familia dominicana no 
por virtud sino por vicio” 

 
“Nacido para comunicar”, referente de la teología de la liberación, Frei Betto, quien lleva escritos más de 60 

libros y ha sido distinguido con varios premios internacionales, predica el buen vivir como alternativa al 

desarrollo y considera que “hoy en Latinoamérica no hay ningún justificativo para tomar las armas”. 

 

Actualmente, a Frei Betto le quita el sueño “que  Latinoamérica pueda volver a tener gobiernos autoritarios 

de derecha” y “que el Papa no pueda lograr hacer reformas profundas en la Iglesia”. 

 

Entrevista de Miguel Angel Gullón OP, Director de Radio El Seybo (República Dominicana) 

Fraile Dominico de la orden de predicadores. Varias veces premiado por sus libros, (nos quedamos con su 

primer premio en 1985 de Juca Pato de la Unión Brasileña de Escritores, y hace poco, en 2013, con el premio 

internacional José Martí de la UNESCO). Entre sus escritos se encuentran, “Bautismo de Sangre”, “Minas de 

Oro” y en colaboración con Leonardo Boff, “Mística y Espiritualidad”. 

 

Pertenece a la familia dominica, una Orden que congrega monjas, hermanas, frailes, laicos y laicas y que 

estamos cumpliendo 800 años…¿Por qué es usted dominico? 

 

Soy Dominico porque Dios me ha dado esta vocación. Yo era militante de la Acción Católica desde los 13 

años y los dominicos eran los asesores de la Juventud Estudiantil Católica. Me encantó mucho el testimonio 

de ellos y me vino la inquietud vocacional, la duda. Pero yo también tenía ganas de ser periodista y lo soy 

hasta hoy. Ingresé a la universidad para hacer periodismo y al final del primer año, que coincidió con el 

primer año de la dictadura militar en Brasil (1964), luego de estar 15 días en la cárcel por primera vez, decidí 

ingresar en los dominicos, no para quedarme sino para quitarme la duda. Quizá yo no quería llegar a los 40 

años con la sensación de que Dios me indicó este camino pero yo no tuve coraje. Como era muy joven dije: 

“voy a entrar y sino sigo la vocación de periodista u otra cosa”. Desde entonces ya son más de 50 años y digo 

que estoy en la familia dominicana no por virtud sino por vicio. Yo le tengo mucho amor y me siento muy a 

gusto. 
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Oración, vida en común, estudio, predicación, son los pilares de la vida dominica. ¿Hoy siguen teniendo 

sentido esos pilares después de 800 años? 

 

Sí, para mí son pilares no solo de la vida dominica sino de la vida cristiana. Todos ellos sin excepción. 

 

Somos una familia que tiene 800 años, que por milagro nunca se dividió a pesar de que hay distintas 

divisiones. Tenemos la Inquisición y lo tenemos que decir claramente, porque no hay que pintarse la cara 

para hacer de cuenta que somos perfectos. No somos perfectos pero tenemos una trayectoria muy interesante 

sobre todo en América Latina.  

 

El único de estos atributos dominicos que para mí no es fácil mantener es la vida comunitaria. Por un 

problema. Un dominico teólogo muy conocido dijo “tenemos demasiados santos y notables pecadores”. 

Tenemos una trayectoria muy evangélica a pesar de algunos de nuestros pesos graves como la Inquisición. El 

padre Congar decía “mi parroquia es el mundo”. 

 

Yo puedo decir lo mismo porque ahora estoy aquí en Quito, mañana voy a Brasil y después voy a otras 

partes. Entonces no es fácil que mantenga una vida comunitaria regular. Por suerte mis hermanos 

comprenden mi labor evangélica de predicador. 

 

El lema de estos 800 años es “enviados a predicar el Evangelio”. ¿Se siente enviado por su comunidad, desde 

su familia dominica? ¿Cree que este es un lema bueno? 

 

Antes de ser dominico yo ya era un predicador porque nací para comunicarme. A mí siempre me gustó 

escribir, hablar; yo soy un comunicador. Tengo unos 60 libros publicados, escribo artículos, a veces dos por 

semana, tengo demasiado trabajo de comunicación. El principal talento que Dios me ha dado es saber 

comunicarme. Entonces sigo esto y le agradezco a Él que descubrí el contenido de los principios de esta 

comunicación en la predicación evangélica.  

 

Hace un rato nombró América Latina y el Caribe. En adviento de 1511 fray Antonio de Montesinos en 

nombre de aquella primera comunidad dominica en estas tierras proclamó: “¿estos no son hombres? ¿estos 

no tienen alma racional?”, junto a Pedro de Córdoba, Bartolomé de las Casas, y luego Francisco de Victoria, 

inspirados en Santo Tomás de Aquino. ¿Dónde cree que hacen falta estos “montesinos"? Comunidades que 

digan aquello 

 

Yo diría que una familia como la dominica en América Latina que tiene gente como Antonio de Montesinos, 

Bartolomé de las Casas, es una familia que tiene una responsabilidad delante de las exigencias del proyecto 

de Dios en la historia. Y diría que donde hace falta esta presencia profética evangélica es dentro de la propia 

familia dominica. Yo tengo mucho temor de que los jóvenes dominicos no tengan ese fuego profético de 

estas personas que ustedes y yo hemos citado. Tengo temor de que estas personas tengan en la cabeza “yo 

quiero ser sacerdote”, cuando lo primero que tenemos que ser es discípulos de Jesús; “yo quiero ser fraile” y 

lo primero que tenemos que ser es seguidores de Jesús; “yo quiero estar en un convento confortable” y no, lo 

primero que debemos es aceptar la cruz, los riesgos de la predicación, estar con la gente más pobre. Entonces 

yo digo que me preocupa un poco si la familia dominica no mantiene vivo este fuego profético evangélico de 

Montesinos y de De Las Casas.  

 

¿Cómo se siente dentro de la Iglesia? 

 

La Iglesia, como dice San Agustín “es una santa prostituta”, o sea que tiene un lado muy malo y feo y un 

lado muy santo y evangélico. Yo me siento en la Iglesia como me siento en mi familia. En mi familia tengo 

gente que le siento simpatía, y otros a los que no les tengo simpatía. Con unos tengo más amistad, con otros 

menos. Así en la Iglesia; y tengo amor a esta Iglesia. Y sé que una Iglesia es como un país. Si tú le quieres 

cambiar tienes que estar dentro, no puedes estar fuera. Y yo, desde mis principios, siempre he luchado para 

que esta Iglesia sea más coherente con el Evangelio de Jesús, que no sea machista, triunfalista, moralista. 

Que sea exactamente la Iglesia que quiere el Papa Francisco. Si la gente quiere saber qué pienso, cuál es mi 

modelo de Iglesia hay que prestar atención en las palabras del Papa Francisco. 
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Nombramos antes a Francisco, quien está haciendo todo lo posible para que tenga ese protagonismo, pero 

¿no cree usted que el mensaje del Papa Francisco está llegando a la gente sencilla pero no a la que le tiene 

que llegar, como a la jerarquía por ejemplo? 

 

Claro, porque habla para una jerarquía muy conservadora nombrada por dos pontificados conservadores. 

Entonces, es normal que esa gente tenga un pensamiento más conservador, mucho más del derecho canónico 

que del Evangelio, de mantener la tradición que de hacer renovaciones. El Papa tiene que seguir esa línea 

profética guste o no guste, y así como tenemos misa en lenguas vernáculas, el Papa Juan Pablo II cerró el 

limbo, ya no tenemos el moralismo que había antiguamente. El Papa Francisco tiene todo el respeto por los 

homosexuales...son cambios importantes y debemos avanzar en eso, sino no seremos testigos vivos de Jesús. 

 

También el Papa Francisco se ha abierto más a la teología de la liberación, aunque algunos decían que ya 

había muerto....La teología ¿no es liberadora y hay que ponerle el calificativo de liberadora? 

 

Un detalle que hay que subrayar para la gente: Francisco ha recibido en la casa Santa Marta a Gustavo 

Gutiérrez quien, junto con Leonardo Boff, es considerado padre de la teología de la liberación y me ha 

recibido el 9 de abril de 2014 en la audiencia pública en el sector de los invitados especiales y pude dialogar 

con él por algunos minutos. Entonces, son gestos que expresan que él no tiene ningún prejuicio respecto a la 

teología de la liberación, porque si fuese así no se habrían producido esos encuentros. La teología de la 

liberación, que sigue viva ahora, ¿por qué necesita de ese adjetivo? Porque lo que predominaba en la Iglesia 

Universal era la teología liberal eurocentrada, que debe ser buena para Francia, para Portugal, España, Italia, 

pero no es buena para el continente latinoamericano en el que la mayoría de la gente vive en situación de 

opresión y ahí es importante el adjetivo “liberación”. Porque el anhelo más profundo de toda la gente en 

nuestro continente es tener una vida feliz y digna y para eso hay que cambiar profundamente muchísimas 

estructuras. 

 

Y cada vez hay más empobrecidos…. 

 

No diría tanto. Hubo un avance en los últimos años por los gobiernos progresistas. Por ejemplo, en Brasil, 

sacaron 40 millones de personas de la miseria. Eso es muy importante. Ahora el problema es que si vuelven 

las políticas neoliberales, ahí sí vamos a añadir un número de gente empobrecida. 

 

Usted dice en uno de los artículos en la Agenda Latinoamericana que cada vez es mayor el foso entre la 

gente que tiene y los empobrecidos 

 

La desigualdad social grita en América Latina. Es el continente con más desigualdad social. 

 

Y el mercado, el neoliberalismo, están matando esa teología de la liberación y junto con ella el mercado de la 

Iglesia. Y son muchas las personas que son desaparecidas como los 43 jóvenes  de México. Miles de 

desaparecidos en nuestro continente.  

 

El símbolo de la lucha por la tierra en Honduras, Berta Cáceres… ¿Qué significa para usted todo esto? 

 

Significa que estamos muy lejos de vivir en un continente liberado, de un mundo liberado. Mira las guerras 

que Estados Unidos promueve en Oriente Medio, mira esta ola tremenda de refugiados que el Papa ha 

caracterizado como la tercera guerra mundial. Entonces mira que estamos en un mundo de mucha 

desigualdad, de mucha violencia, de mucha injusticia. Y ahí la culpa principal está en las espaldas de Estados 

Unidos y Europa Occidental. Mucha gente se pregunta por qué África se encuentra en la miseria, por qué hay 

tantos conflictos en oriente. Porque los intereses y las ganancias en Europa Occidental y EEUU han  causado 

esta situación. Quien conoce la historia de la colonización europea en África sabe muy bien que sacaron toda 

la colonias y dejaron huecos y sufrimiento en la gente. Así como también toda esa guerra de Irak y ahora 

Siria, todo eso es fruto de intereses por el petróleo. Entonces no están mirando los derechos de la gente, sino 

las fuentes de energía. Cuando el petróleo estaba alto en sus precios entonces se justificó esta guerra 

tremenda que no llegó a ningún acuerdo de paz.  
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Un líder guatemalteco con profundas convicciones religiosas me preguntaba si es moral o no tomar las armas 

para enfrentar a grupos que están instaurando el terror, los asesinatos impunes, la cultura de muerte. ¿Sí o no 

a las armas? 

 

La Iglesia no tiene una posición maniqueísta de estar a favor o en contra. La Iglesia toma la doctrina de 

Santo Tomás para decir que si en una situación, agotados todos los medios pacíficos, no queda ninguna 

salida y solo la excepción de tomar las armas para impedir que más gente sufra y muera, entonces tomar las 

armas es legítimo. Es el principio del mal menor. El ejemplo que Santo Tomás da es que si hay un tirano que 

oprime y lleva a su pueblo a la muerte, entonces matar al tirano es mejor que dejarle vivo matando a mucha 

gente. En este momento de América Latina yo creo que no hay ningún justificativo de tomar las armas y 

estoy muy feliz porque el último grupo guerrillero de América Latina, las FARC de Colombia, están en las 

vísperas de un acuerdo de paz que se va a firmar en La Habana. Entonces no hay ningún justificativo. 

Siempre que algún muchachito que descubre la revolución y dice "hay que tomar las armas porque no hay 

otro camino". Yo le digo: "mira, no somos nosotros quienes decidimos que vamos a tomar las armas”. Hoy 

tomar las armas le interesa a dos sectores solamente. A los fabricantes de armas, porque van a vender más, y 

a los sectores ultraconservadores, que quieren cada vez más dar golpes de estado e instaurar dictaduras. 

Entonces, quien decide que debemos tomar las armas es cuando la derecha da un golpe, asume el poder y 

quita todos los medios pacíficos de lucha, todas las salidas democráticas. Ahí no hay opción. O usted baja la 

cabeza, o toma las armas. 

 

Tierra, techo y trabajo son las tres “T” que usted reclama en Brasil, porque faltan. En un país más chiquito, 

en República Dominicana, hace unos días, una compañía azucarera, Central Romana, desalojó a punta de 

pistola y fusil a casi cien familias. Incluso encañonando a niños y niñas. Estamos haciendo un frente común 

contra esta compañía pero nadie apoya, las autoridades tampoco. Las familias están totalmente dejadas en las 

manos de Dios. ¿Qué aconseja a estas familias, a estos grupos que apoyamos frente a esta gran compañía? 

 

Yo creo que hay que organizarse cada vez más. Movilizar a la gente para apoyar a estas familias. Es muy 

difícil apoyar al pobre porque no tiene ventajas, no tiene prestigio. Pero no hay otro camino para crear una 

humanidad de justicia, de paz, de fraternidad, de globalización de la solidaridad, de civilización del amor, 

que apoyar a esa gente que es sufrida y oprimida. 

 

Entonces ustedes tienen que, cada vez más, fortalecer ese apoyo a estas familias. 

 

En la Asociación Latinoamericana de Educación Radiofóncia (ALER) cada una de nuestras socias y 

coordinadoras nos inspira el buen vivir de los pueblos originarios. El buen vivir es vivir en armonía con cada 

uno de nosotros mismos, con las demás personas y con la naturaleza. Lo pensamos como una alternativa “al” 

desarrollo. No una alternativa “de” desarrollo. ¿Cómo lo ve? ¿Cómo lo reflexiona y comparte con todos los 

pueblos y comunidades que usted visita? 

 

Yo pienso que hay que advertirle a la gente que el buen vivir no es una medida de retroceso social. No 

queremos volver a las aldeas indígenas. Queremos mantener las aldeas que existen pero la sociedad en su 

conjunto no tiene que volver a esa situación.  

 

Segundo, no se puede confundir el buen vivir con autoayuda. El buen vivir implica cambiar el modelo de 

desarrollo. No puede ser un modelo modernizador, que el desarrollo signifique tener cada seis meses un 

nuevo celular o poder cambiar el automóvil cada dos años. No es por ahí. El buen vivir es garantizar que 

todos los programas de desarrollo de una sociedad deben estar priorizando a todo el conjunto de la 

población, los derechos humanos esenciales y oportunidades de mejora de vida. Por ahí es que entiendo el 

buen vivir. 

 

¿Que relación tiene con las bienaventuranzas de Jesús? 

 

Tengo un libro sobre eso, “Ocho vías para ser feliz”, que mucha gente piensa que es un libro de autoayuda, 

(y quizás el editor puso ese título a propósito para vender más). Ahí indica que Jesús dijo: “si tu quieres ser 

feliz abraza estas ocho vías que son las bienaventuranzas”. 
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¿Y dónde construimos este buen vivir? ¿Desde la educación, desde la comunicación…? ¿Cómo podemos 

aportar a esa educación del buen vivir? 

 

Diría que hay que priorizar dos medios. Primero pensar en nuestras comunidades de trabajo, escuela, familia, 

sindicales, políticas, organizaciones no gubernamentales. Adoptar como método de esas comunidades el 

buen vivir. Y segundo, la comunicación. Cada vez más haya que ayudar a tener conciencia crítica del mal 

vivir en esta sociedad capitalista, que cada vez más destruye la naturaleza y deshumaniza la humanidad, y 

después decir : ”mira, hay una alternativa en estos principios del buen vivir". 

 

Buen vivir y fe, fe y política. ¿La política es pecado? ¿Son realidades opuestas la fe y la política? ¿Se puede 

vivir dentro de la iglesia la política? ¿Debemos ser políticos? ¿Podemos caminar juntos en fe y política?  

 

Todo cristiano es un discípulo de un prisionero político. Que yo sepa, Jesús no murió en la cama ni en una 

esquina de Jerusalén. Murió como muchos hoy mueren bajo dictaduras. Fue detenido, torturado, condenado 

por dos poderes políticos y asesinado en la cruz. La pregunta es otra: ¿qué calidad de fe tenemos nosotros 

hoy que no cuestiona este desorden establecido? ¿Qué calidad de fe que no incomodan los privilegios, que 

no defiende los derechos de los pobres? Por eso, siempre digo que cuando una persona llega y dice "tengo 

mucha fe en Jesús" no significa nada. Pinochet tenía fe en Jesús; Hitler tenía fe en Jesús; Bush tiene fe en 

Jesús. Yo quiero saber si tu tienes la fe de Jesús. Ahí está el punto. Tener la fe de Jesús. Esto cambia todo.  

 

Esa política en la fe en Jesús, también relacionándolo con los gobiernos progresistas que supuestamente 

buscan el buen vivir pero cada vez hay más empobrecidos, retroceso o avances de gobiernos 

progresistas....usted, que conoce la realidad latinoamericana, Cuba, Venezuela, Brasil, ¿como ve estas 

realidades? 

 

Veo que es una situación muy difícil porque a pesar de que estos gobiernos han promovido avances muy 

significativos e importantes, y hay que apoyarles, han cometido algunos equívocos, como no hacer 

alfabetización política, organizar mejor las bases populares y sobre todo crear un proyecto político a largo 

plazo más consistente, no solamente medidas modernizadoras para mejorar las cosas. Entonces, creo que 

estamos amenazados de pasar de estados de derecho a estados de la derecha, como pasó en Argentina ahora. 

 

¿Qué sueños le quitan el sueño? 

 

En cuanto a los sueños verdaderos, lo que me quita el sueño es que América Latina pueda volver a tener 

gobiernos autoritarios de derecha. Esto me quita el sueño. Cuando pienso que el Papa Francisco puede no 

lograr hacer reformas profundas en la Iglesia. También me quita el sueño pensar que por muchos siglos 

vamos a tener desigualdad social. 

 

Ahora, los sueños (y no los verdaderos), me ayudan a dormir tranquilo porque en la vida tengo dos 

principios: primero: hay que guardar  el pesimismo para días mejores, y segundo, ya estoy convencido de 

que con mi lucha, mi trabajo y mi compromiso  no voy a participar de la cosecha  pero quiero sí morir como 

semilla. 

 

Eso puede esperar. Pero mientras tanto, para reflexionar, para escribir, ¿dónde encuentra su  montaña como 

Jesús cuando se retiraba con los discípulos?  

 

Tengo un principio hace mucho tiempo, 30 años se van a cumplir en el próximo. Mi año no tiene 365 días. 

Porque una tercera parte la tomo para subir a la montaña y voy a un lugar retirado y ahí me pongo a orar y a 

escribir. Es mi momento de un largo retiro espiritual y literario. Es lo que me ha permitido hasta ahora 

producir 60 libros. Entonces, todo el resto de la agenda se condensa en los 240 días que me quedan para 

hacer los compromisos que no son propiamente de creación literaria. Este es mi modelo de vida y pretendo 

seguirlo hasta mis últimos días. 
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● Fallece el Cardenal Georges Cottier, OP 
El cardenal Georges Marie Martin Cottier, dominico, teólogo emérito de la Casa Pontificia ayer jueves 

fallecía a la edad de 93 años 

 

El purpurado nació en Carouge, Ginebra, Suiza, el 25 de abril de 1922. Entró en la Orden de Predicadores 

(dominicos) en 1945 y fue ordenado sacerdote el 2 de julio de 1951. Se licenció en estudios clásicos y en 

filosofía, y se doctoró en teología. 

 

En 1962 comenzó a enseñar en la Facultad de Letras de Ginebra. En 1973, se hizo cargo de algunos cursos 

en la Universidad de Friburgo. Fue profesor visitante en la Universidad de Montreal, la Universidad del 

Instituto Católico de París, la Universidad Católica del Sagrado Corazón de Milán y la Universidad de 

Padua. 

 

Participó como experto en el Concilio Vaticano II y fue consultor del Consejo para el Diálogo con los no 

creyentes, participando en coloquios de todo el mundo. En 1986 fue nombrado miembro de la Comisión 

Teológica Internacional y se convirtió en su secretario en 1989. 

 

Fue también presidente de la comisión histórico-teológica del comité organizador del Gran Jubileo del Año 

2000. Fue ordenado Arzobispo el 7 de octubre de 2003 y consagrado el 20 de octubre de ese año. 

 

Fue creado Cardenal por Juan Pablo II en el Consistorio del 21 de octubre de 2003. El 1 de diciembre de 

2005 dejó su cargo como teólogo del Papa, siendo sustituido por el dominico fr. Wojciech Giertych. 

 

Las exequias del cardenal Cottier se celebrarán mañana 2 de abril, a las 8.30, en el altar de la Cátedra de San 

Pedro en una liturgia presidida por el cardenal Angelo Sodano, decano del Colegio Cardenalicio. Al final de 

la misa el Papa Francisco presidirá el rito de la Ultima Commendatio y de la Valedictio. 

● Dominicos: ocho siglos mirando al mundo desde la fe 
Hace 800 años el mundo estaba en plena Edad Media. Tiempos de cruzadas y de Inquisición. Pero también 

tiempo de grandes comienzos, como el de la orden mendicante de los Dominicos, fundada por Domingo de 

Guzmán en Toulouse durante la Cruzada albigense y confirmada por el papa Honorio III el 22 de diciembre 

de 1216. Comienza así, en 2016, el Jubileo 800, un año de aniversario para conmemorar los ocho siglos de la 

orden dominicana que es hoy una gran familia compuesta por monjas contemplativas, hermanas, laicos y 

frailes. 

 

800 años enseñan mucho”, nos explica el dominico Xabier Gómez, presidente de la Comisión creada para el 

jubileo. “Somos una familia que se quiere y sabe trabajar en la complementariedad de estilos de vida 

diversos, esto en sí mismo es ya un mensaje para la sociedad y la Iglesia de hoy”. Una unión y una 

perspectiva que les permite aprovechar la experiencia de siglos: “Estamos vacunados contra dos extremos: el 

fundamentalismo y el relativismo”, nos explica. 

 

Para este jubileo, la orden ha preparado un amplio programa de actividades que, bajo el lema Enviados a 

predicar el Evangelio, pone especialmente el acento en la cultura en todas sus dimensiones: docencia, 

reflexión, arte, literatura… “El mundo de la cultura es uno de nuestros ecosistemas”, subraya Gómez. 

“Nacimos casi al mismo tiempo que las universidades y con ellas aprendimos el valor de las ciencias y 

saberes humanos”. 

 

“Hoy día asistimos a una voluntad de homogeneización cultural, donde una cultura predominante y 

alimentada por determinados modelos económicos se va imponiendo”. Pero, al mismo tiempo, “vamos hacia 

un mundo donde la diversidad es oportunidad y se hace urgente una pedagogía que permita a las personas 

encontrarse a sí mismas, no en la negación sino en la convivencia integradora”, explica el fraile. “Por eso 

como dominicos tenemos tanto interés por escuchar lo que los artistas, en sus diversos lenguajes y símbolos, 

nos están adelantando”. 
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Silencios y voces. En este sentido, una de las actividades centrales del Jubileo 800 es la exposición itinerante 

Silencios, que podrá verse en Zaragoza del 10 al 27 febrero, en la Universidad de Deusto en Bilbao del 1 al 

21 de marzo y en la Universidad CEU en Valencia en noviembre, entre otras sedes. Esta muestra parte de la 

iniciativa Atrio de los gentiles puesta en marcha hace más de cinco años para convocar a artistas y escuchar 

sus propuestas creativas, su visión de la realidad. En ella han participado artistas contemporáneos como 

Carlos Mate, Jesús Gazol o Consuelo Vinchira, junto a otros más próximos al ámbito religioso como Siro 

López. Se trata de una herramienta para entrar en diálogo con los creadores “como respuesta a las demandas 

de sentido y, en cierto modo, de belleza que detectamos en muchos ámbitos”. 

 

Por su propia esencia, el arte ha servido siempre para mostrar visiones del mundo, el ser humano y su futuro. 

“Lo dominicano es entrar en diálogo con los artistas, escucharles activamente e iniciar juntos una búsqueda 

de respuestas”, detalla Xabier Gómez que es también comisario de este proyecto expositivo. La opción por la 

creación artística es clara, “desde los comienzos hemos apoyado a los artistas y al arte y nos hemos apoyado 

en el arte para comunicar la buena noticia con todos los lenguajes posibles”, añade. “Nos gusta el arte que 

nos dé qué pensar, qué sentir, que nos provoque a tomar partido por un mundo con un futuro más humano, 

por tanto, más cercano al proyecto de Dios”. 

 

Despegarse de la realidad. Además de esta exposición, el programa incluye una muestra de artistas 

pertenecientes a la orden dominicana. “El arte hecho por dominicos es consecuencia de nuestra visión 

antropológica, de una teología y un fuerte humanismo donde todo lo sensible adquiere mucha importancia 

como camino para la experiencia de la gracia, del Dios amor”, señala Gómez. “Nos tomamos en serio todas 

las capacidades humanas para expresar lo mejor del ser humano”. Y en estos siglos de historia sus 

aportaciones al arte han sido indiscutibles, con nombres como fray Angélico, Juan Bautista Maíno, fray 

Bartolomeo –el maestro de Rafael– o sor Plautilla Nell, que fue la primera mujer pintora renacentista 

autodidacta. “También hemos dado arquitectos, vidrieros, poetas, músicos o científicos”, recuerda el 

coordinador del jubileo. “Así hasta nuestro momento, donde seguimos contando con pintores, poetas, 

escultores, arquitectos…”, una amplia variedad de expresiones que tendrán espacio en el programa. 

Otro aspecto en el que la orden ha querido incidir durante su octavo centenario es su compromiso con la 

defensa y promoción de los derechos humanos, otro de los ejes centrales de su identidad. De hecho, el Gesto 

Jubilar de familia dominicana en España pondrá en marcha un observatorio de Derechos Humanos, “que 

forman parte intrínseca de nuestra tradición y legado a la humanidad”, subraya Xavier Gómez. “La familia 

dominicana ha dado a la Iglesia cientos y cientos de mujeres y hombres santos, mártires, místicos, 

predicadores, confesores, vírgenes, papas, obispos, doctores y doctoras de la Iglesia”, y hoy por hoy “sigue 

trabajando para encarnar la compasión, la misericordia dominicana en tantas periferias y fronteras”. En esta 

línea, durante el Jubileo también se celebrará, del 2 al 9 de septiembre, el encuentro internacional Dominicos 

por la defensa de los derechos humanos en el Convento de San Esteban de Salamanca, coordinado por Mike 

Deeb, delegado permanente de la orden ante las Naciones Unidas. 

 

Carisma contemporáneo. También cabe destacar la celebración del IV Congreso In-Ex que, bajo el título 

Retos del carisma dominicano en la actualidad española, lanzará una mirada hacia dentro y hacia fuera de la 

orden. “Invitamos a expertos en diversos temas a debatir junto a nosotros para facilitar a quienes participan 

de los encuentros un modo de evitar encerrarse en esquemas autorreferenciales”, explica el fraile. “In-Ex es 

un espacio para escuchar latidos del mundo más allá de los muros institucionales, un sano ejercicio de 

diálogo y búsqueda inclusiva con otros para practicar la escucha y reflexionar juntos sobre cuestiones de 

actualidad (sociedad, cultura, ciencia, política, religión…)”. 

 

Se trata, por tanto, de un amplio programa de actividades orientadas no sólo a celebrar el pasado “sino a ser 

enviados de nuevo a continuar predicando juntos”, concluye el coordinador del Jubileo 800. Una oportunidad 

para mirar al mundo desde la actualidad del carisma de santo Domingo de Guzmán, que “siempre es 

contemporáneo porque se identifica con la misión esencial de la Iglesia de todos los tiempos: el testimonio y 

anuncio del Evangelio en cada momento y cultura”. • 

Por Cristina Ruiz Fernández @multimilitante 
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● Universidad Santo Tomás de Colombia: Primera Universidad Privada Acreditada de 

Alta Calidad en todas sus Sedes y seccionales 
En solemne ceremonia llevada a cabo el lunes 7 de marzo, el Ministerio Nacional de  Educación Superior de 

Colombia, realizó la entrega oficial a la Universidad Santo Tomás de la resolución que la certifica como la 

primera institución privada del país con Acreditación Institucional de Alta Calidad Multicampus para las 

sedes que tiene en Bogotá, Medellín y Villavicencio, junto con las seccionales de Tunja y Bucaramanga, y 

los 26 Centros de Atención Universitaria – CAU en el territorio nacional. 

 

Entre algunos representantes del Gobierno, el acto académico contó con la participación del Presidente del 

Senado, Luis Fernando Velasco Chaves; el Presidente encargado de la Corte Suprema de Justicia, José Luis 

Barceló Camacho; la Senadora Rosmery Martínez Rosales; y el gerente del programa Ser Pilo Paga, Carlos 

Olano. También asistió Monseñor Leonardo Gómez Serna, O. P.; el Presidente de la Confederación 

Colombiana de Consumidores, Ariel Armel Arenas; y demás miembros de la comunidad académica del país, 

quienes presenciaron la Coral de Tunja y el Ballet Nacional de Sonia Osorio 

 

Esta celebración de la comunidad tomasina se realizó en el marco de la fiesta de Santo Tomás de Aquino, 

Titular y Patrono de la Universidad, y se extendió en Villavicencio y Tunja el martes 8 y miércoles 9 de 

marzo, respectivamente; mientras que en Bucaramanga fue el jueves 10 y en Medellín el viernes 11, 

contando con la presencia del Rector General de la Santo Tomás, fray Juan Ubaldo López Salamanca, O. P.; 

el Consejo de Fundadores y el Consejo Superior. 

 

El Ministerio de Educación otorgó la distinción al Primer Claustro Universitario de Colombia mediante 

Resolución No. 01456 del 29 de enero de 2016, por un período de 6 años “en reconocimiento al desarrollo 

institucional con solidez, principios, valores e impacto social basados en la articulación de políticas, planes, 

programas, proyectos y estrategias”. Destacando también las acciones, programas e investigaciones que 

realiza la Institución en temas de violencia, conflicto y posconflicto, desplazamiento forzado, paz y 

convivencia, diversidad e inclusión social, medio ambiente y derechos humanos, con el concurso 

interdisciplinario de los programas académicos en la modalidad abierta y a distancia, que favorecen la 

formación en educación superior en las distintas regiones del país. 

 

“Debemos mencionar que la Universidad demuestra avances significativos en la articulación entre políticas, 

planes, programas, proyectos y estrategias, así como mejoras en infraestructura, recursos humanos, 

relacionamiento externo, y recursos físicos y tecnológicos”, afirmó Mineducación. 

● Estavayer-le-Lac 1316-2016: Una comunidad dominicana a prueba del tiempo 
Los comienzos del monasterio de Estavayer-le-Lac están de alguna manera rodeados de misterio. Solamente 

sabemos que en 1290 una comunidad de monjas dominicas vivía en este monasterio dedicado a santa 

Margarita, en Chissiez, cerca de Lausanne, en relación con el convento de frailes dominicos de esta ciudad. 

La casa, hoy en día desaparecida, estaba situada fuera de las murallas de la ciudad y estaba aislada. Las 

hermanas entonces buscaron un lugar menos expuesto para poder vivir más serenamente su vida dominicana. 

El prior de Lausanne, fray Jean de Estavayer, llamó a su sobrino, el canónigo Guillermo de Estavayer, quien 

ofreció a las hermanas su propia casa situada sobre la muralla de la ciudad de Estavayer con la condición de 

que él pudiese seguir viviendo allí con sus domésticas, la comunidad aceptó esta proposición, y las hermanas 

llegaron a Estavayer a  fines de 1316 o a principios de 1317. 

 

Sin duda las hermanas estaban apenadas, pues a último momento, algunas hermanas lideradas por una 

antigua priora se separaron y decidieron quedarse en Chissiez, las cuales se unieron a la mayor parte de la 

comunidad 15 años más tarde, después de varios procesos llevados ante la corte pontificia. Además, si bien 

la generosidad del canónigo Guillermo ha quedado patente, el clero de Estavayer acogía fríamente a las 

recién llegadas… quienes sin ninguna duda recibirían los dones y limosnas que el clero dejaría de percibir. 

Se cuenta incluso que algunas décadas más tarde, su sucesor, furioso de que una parroquiana de Estavayer 

fuese enterrada en la Iglesia del monasterio, llega a sustraer los candelabros que rodeaban el ataúd de la 

difunta. El ímpetu de sor Alix, sub-priora, no se hizo esperar, pues fue enseguida en su persecución, 

recuperando así los valiosos  ciriales. Las cosas mejoraron bastante desde entonces: entre las ocasiones de 

dar gracias, ¿cómo no mencionar las relaciones tan estrechas y fraternas  con nuestros sacerdotes y feligreses 
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de Estavayer, siempre dispuestos a apoyarnos y hacernos miles de favores?  Aunque estaban más aisladas 

que en Chissiez, sin embargo,  las hermanas mantuvieron vínculos con la Orden, es así que en 1404 san 

Vicente de Ferrer llegó a predicar al monasterio durante su gran campaña  de evangelización por la región. El 

texto de sus intervenciones fue copiado por el padre guardián de los Cordeliers de Friburgo y han llegado 

hasta nosotras. ¡Testigo raro de la vida espiritual de esta época! En lo que se refiere  a la arquitectura está 

más documentada: fue justamente en el período en el que Humberto, príncipe de Saboya, volvía de la  

cruzada. En los cinco años de cautiverio con los turcos había adquirido el gusto por la oración y fue entonces 

cuando hizo  voto de construir una iglesia: era precisamente la Iglesia de nuestro monasterio, en la que se 

instaló una capilla funeraria[1] protegida por hermosas rejas ornamentadas con sus armas. Es por ello que 

tenemos en nuestra iglesia el escudo de Saboya adornado con cinco medias lunas islámicas: una por cada año 

de cautividad. Ello nos recuerda la necesidad, en nuestro tiempo, de mantener al Islam en nuestra oración. 

 

Un siglo más tarde, la Reforma irrumpió sobre Suiza. Los conventos de frailes fueron cerrados y el capellán 

del monasterio, fray Juan de Roma, fue expulsado, nos cuentan las crónicas. Por lo que las hermanas se 

vieron obligadas a salir del monasterio para asistir a la misa parroquial en la colegiata. Cuando, de tiempo en 

tiempo, algún sacerdote de paso, celebraba en el monasterio, las mismas hermanas tenían que servir el altar. 

Perdieron una parte de sus tierras que habían conservado en la región de  Vaud por lo que vieron sus ingresos 

recortados. A pesar de todo, permanecieron fieles a su fe y a su vocación. 

 

Después en 1575, la peste asoló la ciudad y el monasterio. En esta época no se registraron los hechos y 

menos aún en el período de la epidemia. Una tradición cuenta que sólo dos o tres hermanas se quedaron para 

mantener la alabanza en nuestros muros. No conocemos sus nombres pero con frecuencia las invocamos en 

estos tiempos de precariedad para pedirles nos envíen algunos refuerzos. 

 

En julio de 1599, una parte de los edificios conventuales se desplomaron en plena noche y las hermanas 

salvaron su vida ya que justamente en aquel momento se encontraban cantando fervorosamente maitines en 

la iglesia, ¡la cual no se destruyó! La reconstrucción se hizo por etapas. Por falta de medios económicos, se 

construían las celdas a medida que ingresaban las postulantes. 

 

El comienzo del siglo XVII marca una nueva etapa, es el período en el que podemos comenzar a recordar a 

las hermanas por su nombre. Diversos cuadernos han llegado hasta nosotras, los cuales contienen oraciones 

manuscritas o apuntes tomados por las hermanas durante las conferencias espirituales predicadas por los 

capellanes. Incluso la vida de algunas de las hermanas fueron consignadas en publicaciones de época. Este es 

el caso de la joven Barbe Progin que ingresó al monasterio a los 15 años quien viviría una fuerte experiencia 

espiritual cinco años más tarde, desde entonces esta joven llevaría una vida intensa de oración y penitencia. 

Esta hermana cogió una dolorosa enfermedad de pecho, pero soportaba sus sufrimientos con alegría por la 

salvación del mundo: “Deseo sufrir aún más si es necesario, por la conversión de un alma”. Murió en 1633, 

cuando sólo tenía 23 años. 

 

Los comienzos del siglo XVIII nos ofrecen – ¡oh maravilla! – una mina de información: un cuaderno del 

consejo escrito por una hermana un poco locuaz que abunda en detalles truculentos. Es así que vemos cómo 

un día dos hermanas protestan cuando el padre capellán trata de imponer una decisión a la comunidad: “¡No 

es propio en nuestra tradición que alguien ajeno a la comunidad tome decisiones en nuestro lugar!¨. Sin duda, 

nuestras hermanas eran verdaderas dominicas, y son conscientes de ello. 

 

Es en este momento también cuando las hermanas deciden volver a la vida común ya que cada una tenía  (o 

bien no tenía, en aquello que concierne a las hermanas venidas de los lugares más pobres) su propio peculio, 

su ropa y sus muebles. Asistimos entonces a dos días de barullo en los que todas las hermanas dan 

gozosamente sus cosas a las hermanas oficialas que la priora había designado y se alegraron de poder 

compartir con las hermanas menos afortunadas. 

 

Los finales del siglo son más tristes. Una priora, manipulada por un primo cisterciense, hace salir al 

monasterio de la jurisdicción de la Orden, sin el consentimiento unánime de la comunidad. Es el comienzo 

de un largo período doloroso en el que las hermanas sabiéndose dominicas y tratando de vivir como tales, no 

contaban con el apoyo de su Orden. A causa de esto las observancias se debilitaron: las hermanas obtuvieron 
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el permiso de comer carne, los maitines dejaron de rezarse a medianoche y se hacían después de la cena, se 

renunció a la vida común  y, al abrigo del bienestar,  los tiempos de oración fueron reducidos… 

 

Es entonces cuando la situación se complica aún más. Los aires revolucionarios se sentían en Francia y 

muchos sacerdotes tuvieron que dejar su país y refugiarse en Suiza, con frecuencia en el cantón de Friburgo 

que seguía siendo católico. Estavayer acogió a algunos. El monasterio ayudaba materialmente a los más 

necesitados y sobre todo abría las puertas de su iglesia para que pudiesen celebrar la misa. En aquella época 

no habían concelebraciones. Las misas se celebraban una tras otra casi sin interrupción desde las cuatro de la 

mañana hasta el mediodía en los siete altares de la Iglesia. Las hermanas ofrecían el vino y el pan de altar o 

sea una buena treintena de botellas de vino y un cuarterón[2] de harina trigo por semana. ¡Se dañaron once 

casullas! Además, las hermanas acogían a religiosas francesas echadas de sus conventos, y a damas de la 

nobleza  que tenían salón en el monasterio, por lo que había bastante ir y venir y trajín poco propicio al 

recogimiento. 

 

A partir de 1817 se retoman progresivamente las observancias caídas en desuso, enseguida recuperan el 

contacto con los frailes dominicos. El padre Lacordaire, del que se conservan varias cartas de su puño y letra, 

llegó a visitar a la comunidad. La situación política se volvió tensa hacia mediados del siglo XIX, los 

radicales cierran el noviciado e invaden  diversos dominios. En 1872, el padre Jandel, Maestro de la Orden, 

que llegó a visitar el monasterio, preludia el retorno del monasterio a la dirección espiritual de la Orden. El 

padre Barthier, hasta entonces profesor de teología en Lovaina, quien asumió el cargo de director, y esto 

durante una treintena de años; además de las conferencias y prédicas a las hermanas, restaura enteramente la 

iglesia del monasterio, haciendo un llamado especial a artistas belgas que él conocía. Los vitrales que relatan 

la historia de la comunidad datan de esta restauración. 

 

¿Qué decir del siglo XX?  El acontecimiento destacado fue sin duda el Concilio Vaticano II y su cadena de 

consecuencias. Si bien la vida de las monjas se mantiene igual, entretejida de trabajo y oración, la forma 

exterior cambió bastante. En lo que concierne a la vida de oración, la comunidad adaptó su liturgia al 

francés, conservando las más bellas piezas del repertorio gregoriano y además instaló el coro en la nave más 

próxima a la asamblea, disfrutando así de la magnífica arquitectura de la iglesia. La vida dominicana se 

extendió a dimensión de federaciones o del servicio de las contemplativas de la Suiza romana que permitían 

a las hermanas ayudarse mutuamente entre una comunidad y otra y a las dimensiones del mundo, por medio 

del paso frailes y hermanas de todos los horizontes. Los vínculos con el exterior también se intensificaron. 

De testimonio tenemos nuestra hotelería La Source (La fuente): Un granero del siglo XVII en peligro de 

ruina, fue reconstruido para poder recibir huéspedes que desearan recuperar fuerzas y diversos grupos para 

jornadas o reuniones y retiros. Sin duda es aquí donde conviene mencionar la AMEL: asociación de amigos 

del monasterio 

 

¿Y actualmente? El año 2016-2017 marcará los 700 años de nuestro monasterio ya comenzamos a preparar 

las festividades. Desde ahora quedan todos invitados. 

 

Puertas abierta : 

    sabado 20 de agosto 2016 

    sabado 10 de septiembre 2016 

    sabado 20 de mayo 2017 

    sabado 11 de junio 2017 

www.moniales-op.ch 

● Llamado urgented a las Naciones Unidas para 80 familias de las Comunidades en 

República Dominicana 
Para: Señora Leilani Farha, Relatora Especial sobre el derecho a una vivienda adecuada como elemento 

integrante del derecho a un nivel de vida adecuado y sobre el derecho de no discriminación a este respecto. 

Llamado urgente 

80 familias de las Comunidades del batey Los Cajuilitos y el sector Villa Guerrero en Santa Cruz de El 

Seybo, Provincia de El Seybo, República Dominicana, fueron brutalmente desalojadas sin orden judicial por 

agentes de la empresa Compañía Central Romana. 
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Dominicans for Justice and Peace (Order of Preachers), en nombre de las siguientes organizaciones: La 

Familia Dominica, la Asociación Acción Verapaz, la Escuela El Rosario y Radio Seybo, quisieran llamar su 

atención sobre una situación muy preocupante en República Dominicana, que se refiere a los brutales 

desalojos inhumanos e ilegales de 20 familias ocurridos en Los Cajuilitos el 15 de enero y de 60 familias en 

Villa Guerrero el 26 de enero del 2016 por parte de los agentes armados o guardias campestres de la 

Compañía Central Romana. 

 

El 26 de enero, a las 3 de la madrugada llegaron con sus armas 50 agentes de la policía privada de la 

Compañía Central Romana. Sin autorización, sin documentos de propiedad de la tierra, y sin presencia de 

funcionarios del Ministerio Público, desalojaron a 60 familias del sector Villa Guerrero en la ciudad de Santa 

Cruz de El Seybo, sin tomar en cuenta la condición de pobreza en la que esas familias se encuentran. Los 

agentes de la empresa destruyeron 60 casas, despojando a las familias de sus propiedades. Las víctimas 

nunca fueron advertidas o consultadas previamente de este acto de desalojo. Según testimonios de las 

víctimas, los policías privados apuntaron con sus armas a las personas, incluidas las niñas y los niños, 

pronunciando fuertes amenazas contra las personas, diciéndoles que les quitarían la vida si salían de sus 

viviendas. Los guardas campestres incluso golpearon con sus armas a algunas personas que ofrecían 

resistencia a irse. 

 

El procedimiento efectuado en contra de estas familias (80 en total que comprende 300 personas, 136 de las 

cuales se enumeran en el anexo ) es a todas luces atentatorio a los derechos fundamentales y al debido 

proceso señalado en la Constitución y legislación dominicana. 

 

Ahora las familias se encuentran en una situación muy precaria. Han sido temporalmente acogidas por 

familiares. Pero los familiares son muy pobres y las casas muy sencillas. 

 

Los afectados solicitaron asistencia al Gobernador Provincial, al Alcalde Municipal y al Procurador Fiscal. A 

pesar de todo lo ocurrido como afrenta al Estado de derecho, no se ha tomado ninguna acción pública para 

garantizar la asistencia a todas las víctimas. Hay que señalar que la Compañía Central Romana ha desalojado 

a estas familias sin ser propietaria de los terrenos donde ha llevado a cabo el brutal desalojo. Dicha empresa 

ocupa el 70 % de la tierra de la provincia de El Seybo y por eso, tiene un gran poder económico y político en 

el país. De acuerdo con testimonios, hay acciones de intimidación y presiones ejercidas por la Compañía 

para con las familias desalojadas y el personal que integra el equipo de Radio Seybo, que es muy activo en 

esta lucha y rechaza los abusos e ilegalidades del Central Romana. 

 

Se presentó una denuncia el 17 de febrero ante el Magistrado Procurador Fiscal de la Provincia de El Seybo, 

el cual ha tomado muy en serio los abusos e ilegalidades denunciados por los afectados en contra del Central 

Romana. Las familias quieren que se les indemnice por el daño causado a su dignidad humana  y por el 

trauma psicológico causado principalmente a sus niños y niñas.  

 

El Ministerio de la Mujer, en la persona de su Directora, Severa Severino, desde una posición crítica con las 

instancias gubernamentales y de apoyo a esta causa, ha ofrecido el acompañamiento psicológico de sus 

profesionales para la atención de las personas afectadas por las salvajes actuaciones de la policía privada de 

la Compañía. 

 

También se está en contacto con el Asesor en Derechos Humanos del Alto Comisionado de Naciones Unidas 

en República Dominicana quien ha realizado gestiones para que las autoridades nacionales intervengan en el 

asunto. 

 

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos, entidad de la sociedad civil, ha iniciado recientemente un 

proceso de movilización con los afectados en reclamo del derecho a una vivienda digna. Asimismo, la 

Asociación de Seibanos sin Techo, con el apoyo de Radio Seybo, convocó el 23 de febrero a una gran 

movilización pacífica por las calles de Santa Cruz de El Seybo, para acompañar a las familias afectadas y en 

protesta a la Compañía Central Romana. En ésta participaron la Familia Dominica, la Asociación Acción 

Verapaz, Ciudad Alternativa, Red Urbana Popular, la Defensoría del Pueblo, las Juntas de Vecinos y 

representaciones de las Iglesias de la Provincia de El Seybo, destacándose la presencia de los más 
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importantes medios de comunicación locales, regionales y nacionales que dieron amplia difusión de lo 

acontecido. 

 

El problema del desalojo forzoso y de la destrucción y demolición arbitrarias del hogar es recurrente en la 

República Dominicana, y las autoridades se mantienen al margen del problema. El Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos de la Provincia de El Seybo lleva más de 15 años acompañando a las familias que no 

tienen techo y son brutalmente expulsados de sus tierras o sus casas. Tenemos ejemplos concretos en el 

sector Brisas del Este en Santo Domingo Este de la Provincia Santo Domingo y en Santiago de los 

Caballeros durante este año. 

 

La Constitución Dominicana establece en su artículo 59 que toda persona tiene derecho a una vivienda digna 

con servicios básicos esenciales. A nivel internacional, la República Dominicana se comprometió también a 

respetar el derecho a una vivienda adecuada por la ratificación del Pacto Internacional de Derechos 

Económicos, Sociales y Culturales en el año 1978. Por tanto, el Estado debe proteger a las personas físicas 

contra el desalojo forzoso y la destrucción y demolición arbitrarias del hogar, así como proporcionar 

reparaciones y recursos jurídicos efectivos cuando eso ocurra. Hoy, la República Dominicana o sea el Estado 

Dominicano no sólo ha fallado en proteger las familias contra estas brutales acciones, sino que tampoco ha 

provisto de asistencia a las familias. 

 

La empresa no ha cumplido tampoco con los requerimientos de la ley, constituyendo así  una violación a los 

principios básicos del debido proceso que consisten en: a) La notificación previa; b) La determinación de los 

derechos en juego; c) El derecho a ser asistido jurídicamente; d) ejercer una defensa y disponer de un plazo 

razonable para preparar los alegatos, formalizarlos y evacuar las pruebas correspondientes; e) Que las 

actuaciones y decisiones se consignen por escrito; f) Plazo razonable; g) Revisión judicial efectiva. 

 

A nosotros, mostramos nuestra profunda preocupación ante la situación precaria en la que las familias se 

encuentran ahora, y denunciamos la pasividad de las autoridades. Es urgente que el Estado de la República 

Dominicana asuma sus obligaciones con respecto al derecho a una vivienda digna para ser entregadas a 

familias pobres. 

 

Recomendaciones : 

Por eso, solicitamos elevar el caso con el Estado de la República Dominicana, instándole a : 

1.         Alojar inmediatamente a las familias. 

2.         Cesar todas las acciones de intimidación y presión a las que las familias desalojadas y el personal de 

Radio Seybo se ven sometidas. 

3.         Poner los medios necesarios para reparar con celeridad los daños causados a estas familias y defender 

sus derechos básicos. 

4.         Exigir a la Compañía Central Romana la reparación de los daños materiales ocasionados en la brutal 

acción de la demolición de las casas. También que asuma la responsabilidad del pago de profesionales para 

acompañar psicológicamente a las personas afectadas y a sus familias. 

  

También instamos a que usted visite el país para comprobar los hechos presentados y con el fin de evaluar la 

realización del derecho a una vivienda digna para ser entregadas a familias pobres. 

  

Solicitamos tome la acción pertinente ante esta situación a las mayor brevedad, teniendo en cuenta la 

sensibilidad de estos hechos ante el paso del tiempo. Esperamos que usted pueda abordar este tema ante el 

Gobierno de la República Dominicana. 

  

Acepte, señora Relatora Especial, la expresión de nuestra más alta y distinguida consideración. 

  

Presentado por Dominicans for Justice and Peace (Order of Preachers) 

  

a nombre de: 

  

1.         La Familia Dominica 

2.         La Asociación Acción Verapaz 
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3.         La Escuela El Rosario 

4.         Radio Seybo 

 

Para más detalles: 

P. Mike Deeb OP 

mike.deeb@un.op.org 

Tel: Geneva: +41(0)22 919 10 41; +41 (0)78 646 01 90 (mobile) 

       Rome: +39 06 5794 0533; +39 389 944 3940 (mobile) 

  

P. Miguel Ángel Gullón Pérez OP 

miguelgullon@dominicos.org 

Tel: +1 829 986 96 05 

República Dominicana 

● El Jubileo de la Orden: tema de Lectio Inauguralis en Universidad Católica de Bolivia 
“El ser y hacer de los dominicos” fue el eje central de la “Lectio Inauguralis” de la Facultad de Teología 

“San Pablo” de la Universidad Católica de Boliviana, que estuvo a cargo de la Vice Provincia de Bolivia. 

 

La inauguración del año académico de la referida Facultad tuvo lugar el 19 de febrero, en la ciudad de 

Cochabamba. En esa Facultad desarrollan su apostolado tres frailes dominicos. En este evento intervinieron 

Fr. César Medina y Fr Adhemar Ventura. 

 

En la Lectio Inauguralis  Fr. César se refirió al ser y hacer de los Dominicos y comenzó explicando quién fue 

Santo Domingo de Guzmán y los rasgos más relevantes de su vida y obra. Aludiendo a la expresión “hablaba 

de Dios o hablaba a Dios”, Fr. César señaló que “este santo fundador tenía un  conocimiento amoroso del 

Dios de Jesucristo, del que se ha revelado, que actúa en la Iglesia y que acompaña a los hombres en su 

historia. A este Dios lo anunciaba a través de la predicación”. De igual forma, “tenía un conocimiento 

amoroso de los hombres”., puntualizó. “De estos hombres le hablaba a Dios para alcanzar su gracia de 

salvación y el perdón de la reconciliación”, aseguró el religioso. 

 

Al aludir al fin principal de la Orden de Predicadores, Fr. César sostuvo que reside en “salvar las almas” y 

que sus destinatarios privilegiados son los pobres. “El compromiso con los pobres ha marcado la historia de 

la Orden a lo largo de estos 800 años”, precisó. Profundizando en los pilares de la tarea que desarrollan los 

miembros de la Orden, Fr. César resaltó el “amor a la verdad” y acotó que “la contemplación y el estudio de 

la verdad, que es Dios, es la tarea permanente de los dominicos para llevar adelante la predicación”. 

Asimismo, señaló que la identidad de los dominicos y de su servicio a la Iglesia están configurados a través 

de la vida fraterna en comunidad, la oración, la liturgia y el apostolado como misión profética. 

 

Fr. César resaltó como un rasgo característico de la Orden su sistema de gobierno democrático que “permite 

la madurez de cada miembro de la comunidad dominicana asumiendo su responsabilidad al obedecer”. 

“Evidentemente que no se desconocen los riesgos y limitaciones de los que quieren vivir en libertad”, 

reconoció. 

 

Respecto al futuro, Fr. César aseguró que en la Orden de Predicadores siempre se ha mirado el futuro con 

esperanza, puesto que “la confianza está puesta en Dios y en la fuerza de su Espíritu que conduce la 

historia”. “Nuestra historia es la garantía de nuestro futuro”, enfatizó. 

 

Durante la celebración de la Eucaristía, Fr Adhemar destacó, asimismo, el estilo de Predicación dominicano, 

que se fundamenta en “la Gracia acompañada por un estilo de vida y un anuncio del Evangelio desde una 

mirada positiva, ensalzando la grandeza del hombre, creado a imagen y semejanza de Dios”. 

 

Fr. Adhemar explicó en su homilía que la predicación es fruto de la reflexión en la comunidad. En este 

sentido, recordó que la Orden de Predicadores  ha aportado mucho en la reflexión teológica desde las 

Escuelas dominicanas como la Escuela de Salamanca, durante la colonia y la Escuela de Le Saulchoir, con su 

influjo en el Vaticano II.  Fr. Adhemar destacó el carácter liberador que puede asumir la predicación, 
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tomando como ejemplo el Sermón de Adviento de Antonio de Montesinos. “La búsqueda constante de la 

verdad lleva a que el fraile, a veces, pueda ser censurado, apartado de su cátedra y silenciado, pero la Palabra 

no puede ser callada y debe ser predicada a tiempo y a destiempo”, concluyó. 

 

Al finalizar la Eucaristía hubo un compartir con todos los docentes y estudiantes en el Campus de la Facultad 

de Teología. 

● Vivir en San Esteban es una suerte y una responsabilidad de mantener viva la 

tradición humanística 
Apela al "compromiso con la verdad, con la autenticidad de lo humano; vivimos una sociedad en la que hay 

demasiada impostura, demasiada mentira" 

El clero de Salamanca celebrará el VIII centenario de la Orden de Predicadores con unos días de reflexión y 

convivencia en Caleruega, lugar de nacimiento de Santo Domingo. 

 

Fray Ricardo, ¿de dónde es usted y cómo empezó con la Orden de Predicadores? 

Nací en la ciudad de León hace 53 años. Mi primer contacto con los dominicos fue en un seminario menor en 

el que estudié. En la localidad de La Virgen del Camino, al lado de la ciudad de León. 

 

¿Cuál es su formación y que actividades ha realizado en la Orden antes de ser nombrado Prior de San 

Esteban? 

Estudié primero el primer ciclo de Filosofía en el Instituto Superior de Filosofía de Valladolid. Después 

estudié Teología, en el grado de Bachiller en la Facultad de san Esteban. La licenciatura en Teología la 

obtuve en la Universidad Pontificia de Salamanca y, posteriormente, obtuve el grado de licenciado en 

Filosofía por la Universidad Complutense de Madrid. Finalmente marché a Bonn (Alemania) para realizar 

estudios de doctorado en Teología. 

 

Mi primer destino tras ser ordenado sacerdote fue una parroquia en el centro de Madrid, donde sobre todo 

trabajé pastoralmente con jóvenes. Después he realizado la función de vicario provincial (nosotros le 

llamamos socio del Provincial). También he sido formador de jóvenes dominicos. 

 

¿Cuáles son sus preocupaciones intelectuales? 

En primer lugar la teología y la filosofía, sobre todo el pensamiento contemporáneo. Siempre estoy leyendo 

también alguna obra literaria, incluyendo en ello la poesía. También me interesa el arte, la historia, la 

psicología… Y la música clásica. 

 

Usted es teólogo, ¿qué puede aportar hoy la Teología a nuestro mundo? 

La teología ofrece sobre todo un pensamiento acerca de Dios. Algo central para el ser humano. Y como Dios 

es el creador que se encuentra en el origen de todo, al pensar a Dios nos introducimos también en la realidad 

del ser humano, del sentido de la historia y del cosmos…La teología ofrece, me parece a mí, la posibilidad 

pensada y razonada de encontrar un sentido al mundo, a nuestra vida. 

 

Acaba de concluir el Año de la Vida Consagrada, ¿qué significa ser fraile dominico? 

Ser dominico es vivir el mensaje del Evangelio en una fraternidad en la que todos somos iguales y 

mantenemos unas relaciones de cariño, ayuda y colaboración mutua. Y en la que nos comprometemos en 

presentar el sentido de la Palabra de Dios, eso es la predicación. 

 

¿En qué sentido hay que renovar la vida religiosa hoy? 

Diría en el que la Iglesia y el Papa actual nos proponen para todos los cristianos. Una renovación en un doble 

aspecto: renovación espiritual que nos lleve a profundizar más en Dios y en el Evangelio. Renovación en la 

propuesta del Evangelio a nuestro mundo acercándonos sobre todo a los que más sufren en todos los 

sentidos. 

 

¿Qué resaltaría de la presencia de los dominicos en el mundo? 

Sobre todo destacaría la aportación de pensar la fe, de buscar el sentido que tiene la Palabra de Dios. 
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¿Sólo se puede vivir como dominico como fraile? 

No por Dios, la vida se puede vivir de muchas maneras. También la vida cristiana. Ser dominico es una de 

ellas. 

 

¿Qué han aportado los dominicos a nuestro mundo, a nuestra cultura? 

Lo que antes he indicado, la preocupación por pensar el sentido y significado de la Palabra de Dios en todas 

sus dimensiones. 

 

A primeros de enero se ha producido la unificación de las provincias de España, ¿qué supone la 

unificación?, ¿es una forma de nacer de nuevo?, ¿qué supone para San Esteban? 

Soy de los que entiendo estos procesos de unificación de manera bastante pragmática. Son resultado de la 

disminución de vocaciones. Hoy somos menos religiosos que hace algunas décadas y hay que unir fuerzas. 

 

¿Cuáles son los objetivos prioritarios de un Prior? 

Los que establecen nuestras constituciones. Ser signo de la unidad de la comunidad, buscando siempre que 

nos mantengamos unidos. Preocuparse por las necesidades de los hermanos, que son tanto materiales como 

espirituales, atender a los hermanos enfermos…Animar la vida de la comunidad en la dimensión espiritual, 

cultural y también en los proyectos pastorales que tenemos. 

 

¿Qué significa vivir en el Convento de San Esteban con su historia tan importante en la Orden y en la 

ciudad? 

Para mí una enorme suerte. Son pocas las personas que podemos vivir en un edificio tan bello, con una 

historia tan significativa. Una suerte y una responsabilidad. La de mantener la belleza del edificio y ofrecerla 

al disfrute de otros. La de tener viva la tradición humanista de este edificio. 

 

¿Qué importancia histórica tiene el Convento de San Esteban? 

La de haber sido uno de los focos del humanismo renacentista español. Frailes de este convento se 

encuentran en el origen de la doctrina del derecho internacional, de la defensa de la dignidad humana, de la 

ciencia económica moderna y hasta del movimiento de los cuerpos, como se empieza a hacer en la física 

moderna. 

 

Estamos en el año del Centenario, ¿qué elementos del carisma y espiritualidad heredada de Domingo de 

Guzmán son más necesarios hoy? 

 

El compromiso con la verdad, con la autenticidad de lo humano. Vivimos una sociedad en la que hay 

demasiada impostura, demasiada mentira…En el fondo todos deseamos una vida más auténtica. 

 

¿Qué supone celebrar el aniversario de los 800 años de los Dominicos? 

Alegrarnos por todo lo que la Orden ha vivido en estos ocho siglos y pensar de nuevo nuestras raíces y 

nuestros orígenes. 

 

¿Qué retos se ha planteado la Orden para los próximos años? 

Son los retos de la Iglesia: seguir hablando de la bondad de Dios en sociedades religiosamente muy 

indiferentes…También el reto de ofrecer un mensaje de fraternidad y aprender a compartir en un mundo tan 

injusto, el desafío de mostrar la fuente de la paz frente a la violencia y la deshumanización. 

 

¿Cómo se celebrará en San Esteban este importante acontecimiento? 

Con un programa de actividades culturales y religiosas…Algunas de ellas ya han tenido lugar. 

 

¿Qué ofrece hoy San Esteban al conjunto de la Orden? 

Aparte del significado de la historia, el trabajo de la comunidad actual en diversas tareas que tienen que ver 

con el estudio y la enseñanza de la Teología, con el mantenimiento y cuidado del patrimonio en el archivo 

histórico, las bibliotecas. 

 

¿Y a la ciudad de Salamanca? 
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Ofrecemos uno de los monumentos que contribuyen a la venida de turistas a nuestra ciudad. Un centro de 

teología en el que se han formado y se siguen formando muchos laicos…Una iglesia que es referencia 

espiritual de muchas personas…Una biblioteca con una sala de lectura conservando el silencio y la paz 

necesaria para el estudio. También hay que mencionar lo que los dominicos de las Villas vienen haciendo 

desde hace más de 25 años y lo que significa para la Sierra el santuario de la Peña de Francia, atendido por 

dominicos de la comunidad de San Esteban. 

 

Salamanca ha sido una ciudad universitaria y la presencia de la Orden ha sido muy importante, como se nos 

muestra en los numerosos homenajes ¿Qué importancia tiene en la Orden el estudio? 

 

El estudio es central para un dominico. Para presentar el Evangelio al ser humano en sus diversas situaciones 

y contextos hay que conocer primer a ese ser humano. Y hay que profundizar también en la palabra de Dios. 

 

¿Los Dominicos de San Esteban predican con su fachada? 

Bueno, hoy día las fachadas de los monumentos no tienen el sentido que tenían en otras épocas, pero sin 

duda, una fachada como la de San Esteban indica que los seres humanos podemos dejar la vulgaridad y 

buscar la belleza, podemos profundizar en nosotros mismos, encontrar la armonía, elevar los ojos al cielo… 

Hay quienes visitando el convento no dicen que han tenido en su vida un impacto espiritual. Ese debería ser 

el sentido de los viajes y el turismo. No es pasar por ciudades sacando miles de fotos y sin percibir realmente 

lo que vemos…sino dejarnos transformar por lo que contemplamos. 

 

Dentro de 8 años será el 800 aniversario de los Dominicos en Salamanca, ¿ha sido una historia intensa? 

Yo creo que sí. Y lo sigue siendo. La intensidad está ante todo en nuestro interior, y creo que los frailes de 

San Esteban tenemos mucha intensidad en nuestra vida. 

 

¿Qué actividades realizan hoy los Dominicos de Salamanca? 

Como he dicho las que tienen que ver con el estudio y la reflexión teológica, el mantenimiento de nuestro 

patrimonio. También en la predicación que cada domingo realizamos en nuestra iglesia, y en otros lugares de 

España y de Latinoamérica de donde nos reclaman para dar cursos, animar espiritualmente comunidades… 

 

¿Cómo colaboran con la Diócesis?, ¿es un año de acontecimientos importantes, como la Asamblea 

Diocesana y el año de la Misericordia? 

Colaboramos con la Diócesis a través de las celebraciones en nuestra Iglesia, orientando espiritualmente a 

personas y grupos, en la formación teológica, con las actividades de las asociaciones de laicos del convento. 

Acudiendo a las comunidades parroquiales que nos piden alguna colaboración. Con la atención del santuario 

de la Peña de Francia y la animación parroquial en el ámbito rural de las Villas. También participamos en el 

proceso de la Asamblea diocesana, y en el mes de junio, los responsables de la delegación del clero en 

Salamanca han tenido el detalle de querer celebrar el VIII Centenario con nosotros ofreciendo a todos los 

sacerdotes de Salamanca unos días de reflexión y oración en el convento de la localidad en la que nación 

santo Domingo de Guzmán, en Caleruega (Burgos). 

Fray Ricardo de Luis Carballada, Prior de San Esteban 

SALAMANCArtv al DÍA 

● Las claves para renovar la pasión por la predicación 
A la “renovación para la predicación” invitó  el Coordinador del Jubileo de la Orden, Fray Franklin Buitrago 

Rojas OP,  a miembros de la Familia Dominicana de Colombia, las hermanas de CODALC y los frailes de 

CIDALC, el pasado 30 de enero, en la Parroquia Santo Domingo de Bogotá. 

 

La exposición del Secretario General de la Orden, de la Provincia de San Luis Bertrán (Colombia), tuvo 

lugar previo a la Misa presidida por el Maestro de la Orden, Fr, Bruno Cadoré, en la que se dio apertura 

oficial al Jubileo de la Orden en esa entidad, coincidiendo con el cierre de la reunión conjunta de las 

hermanas y los frailes que tuvo lugar en el marco de sus respectivas Asambleas Generales. 

 

En su intervención, Fr. Franklin explicó el sentido y todos los detalles atinentes al Jubileo de los 800 años de 

la Confirmación de la Orden  y subrayó que se quiere una celebración que “corresponda a nuestra vida y 
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nuestra misión como predicadores y predicadoras del Evangelio”, que no sea “autorreferencial”, ni consista 

en una “autoglorificación”. Destacó, en este sentido, que “nuestra historia debe ser una escuela de verdad y 

humildad” y  “fuente de renovación y esperanza para la misión de los Predicadores”.  

 

Al comenzar su alocución, repasó las diversas instancias definitorias que concluyeron en el Capítulo General 

de Trogir, en el que se declaró que la Orden celebraría un Año Jubilar del 7 de noviembre de 2015 al 21 de 

enero de  2017 (Bula Gratiarum omnium largitori). Recordó que “el sentido original de un Jubileo lo 

encontramos en la Sagrada Escritura”, cuando alude a que “los hijos regresen a la heredad de sus padres”, a 

“que se perdonen las deudas, se regrese la tierra, se libere a los esclavos”, como “tiempo de descanso” y de 

“oración y celebración litúrgica”, “porque Dios es el Señor del tiempo y de la historia”. 

 

LlAMADOS A UNA RENOVACION  

Refiriéndose al objetivo y el sentido del Jubileo Dominicano, Fr. Franklin señaló que. al celebrarlo la Orden 

busca renovarse, “entrando en un proceso dinámico que culmine en el envío de los frailes a predicar”. 

Puntualizó que “significa entrar en un proceso dinámico de renovación (misión, vida espiritual, vida común, 

instituciones) y no solo de celebración de eventos”. “Nuestro Jubileo exige también un compromiso de 

metanoia, de conversión, porque nuestras vidas comunitarias y personales están marcadas, a menudo, por los 

estilos de vida y las opiniones mundanos que nos rodean, que encuentran a veces acogida en nosotros”, acotó 

el Secretario General de la Orden.  

 

“Somos herederos de una historia común rica y compleja, que nos anima a anunciar el Evangelio mediante la 

predicación apostólica, la missio ad gentes” y que “continúa modelando a los miembros de la familia 

dominicana”, afirmó. 

 

En el Capítulo de Trogir la Orden encomendó a los frailes algunas tareas tales como: cuidar que las fuentes 

históricas referentes a santo Domingo y al nacimiento de la Orden estén disponibles en ediciones de carácter 

científico; trabajar para dar a conocer la santidad dominicana en todas sus dimensiones; promover el 

conocimiento del patrimonio artístico y espiritual de la Orden, estudiar la historia de la predicación y animar 

a la utilización de las técnicas de información y comunicación que permiten compartir los recursos a escala 

mundial.  

 

El Capitulo también recomendó escoger como lugares para las celebraciones del Jubileo, aquellos 

relacionados con Santo Domingo y el nacimiento de la Orden organizando, por ejemplo, la “Ruta de Santo 

Domingo” y la guía del peregrino.  

 

En cuanto a esta iniciativa, Fr. Franklin comentó que en julio de este año, el Maestro visitará estos lugares 

con un grupo de frailes y hermanas en formación inicial de toda la Orden, y que Movimiento Juvenil 

Dominicano (MJD) también tendrá su asamblea internacional en Tolosa (Francia). 

 

¿COMO RENOVAR NUESTRA PASION POR LA PREDICACION? 

Aludiendo a las fuentes para una renovación dominicana, Fr. Franklin presentó la relevancia de estudiar y 

profundizar los orígenes e historia de la Orden y animó a asumir, tal como lo planteó el Capítulo, un 

dinamismo apostólico que “brota del deseo que tiene cada uno de predicar el evangelio”. En este sentido, 

detalló que “existen, por lo menos, tres lugares a partir de los cuales un dominico puede renovar su pasión 

por la predicación:  la oración, la vida en comunidad y el diálogo”.  

 

En cuanto a la oración, el Coordinador del Jubileo comentó que hay dos proyectos a concretarse a lo largo 

del año como la Peregrinación del Santo Rosario por los Monasterios de la Orden y la Lectio Divina 

cotidiana preparada por miembros de la Familia Dominicana. 

 

Sobre la vida común, Fr. Franklin recordó que aprendemos continuamente a «construir comunidad» y que 

“nuestro modo de vida dominicano requiere la creación de consenso, comunión y unanimidad”. Aclaró que 

lo precedente es posible propiciando la comunicación a diferentes niveles (ideas, sentimientos, fe).  

 

En cuanto a acciones en común, señaló que “todas las comunidades de la Orden están invitadas a una 

celebración de reconciliación especialmente durante el tiempo de Cuaresma y “a promover la colaboración 
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apostólica como Familia Dominicana en complementariedad”. Precisó, en este sentido, que en la mayoría de 

las regiones y provincias, los eventos del Jubileo se celebran como familia dominicana.  

 

En torno al diálogo, como ingrediente indispensable para la renovación, Fr. Franklin enfatizó que “en este 

Jubileo se nos invita a creer de nuevo en el poder del diálogo, en la fuerza de la palabra y de la amistad”.  

 

Indicó que “la celebración del Jubileo es una oportunidad para que, con espíritu ecuménico, nos aventuremos 

a penetrar en ´nuevos mundos´, en actitud de diálogo y solidaridad con los olvidados, los pobres, las víctimas 

de la violencia y la opresión”.  Asimismo, instó a un acercamiento hacia los creyentes de otras tradiciones 

religiosas y a los no creyentes, para “estar junto a ellos en su búsqueda de sentido”.   

 

DIALOGO Y ESTUDIO 

Fr. Franklin explicó que en el contexto del diálogo se puede comprender mejor “el lugar del estudio en 

nuestra vida, como camino de renovación”. 

 

“El estudio dominicano implica una metanoia: una nueva comprensión, una conversión. Estudiar es una parte 

de nuestra peregrinación hacia Dios. Animado por la pasión por la verdad, es una gran fuerza de 

renovación”, planteó.  Atendiendo a ello, a lo largo del Año del Jubileo se han venido desarrollando una serie 

de eventos académicos.   

 

MISERICORDIA Y COMPASION 

“La preocupación por la humanidad y por cada persona está en el corazón de nuestro modo de seguir y 

proclamar a Cristo”, aseveró Fr. Franklin ante la Familia Dominicana de Colombia, las hermanas de 

CODALC y los frailes de CIDALC.  

 

“La Orden ha venido insistiendo también en la necesidad de desarrollar una conexión entre la lucha contra la 

injusticia, la solidaridad con las víctimas y la reflexión teológica y la proclamación del Evangelio”, señaló, al 

tiempo que resaltó que “esto nos pone en sintonía directa con el Jubileo de la Misericordia que está 

celebrando toda la Iglesia”. “La misericordia y la compasión no son palabras extrañas para la tradición 

dominicana¨, recordó.  

 

Destacó, asimismo, que “la Orden pidió que entre los lugares para la celebración del Jubileo estén aquellas 

´fronteras de humanidad´, que tengan un valor simbólico”. Por ello, diferentes entidades de la Orden están 

organizando eventos y proyectos jubilares relacionados con la Justicia y la Paz. Un evento que se organiza 

contemplando esta solicitud, es la Conferencia Internacional “Dominicos por la defensa de los derechos 

humanos“, que se celebrará en septiembre, en un lugar simbólico: Salamanca. 

 

“La celebración del Jubileo debería reflejar la creatividad que se necesita para predicar hoy, mediante las 

artes y los modernos medios de comunicación”, debe “escuchar y captar la voz y la imaginación de los 

jóvenes”, e “invitarlos a participar en nuestra misión de evangelización”, expresó el Secretario General de la 

Orden.  

 

Al culminar su intervención, Fr. Franklin recordó que el cierre del Jubileo tendrá lugar con el Congreso para 

la misión de la Orden que reunirá en Roma, del 18 al 20 de enero de 2017, a dominicos y dominicas de 

diferentes regiones del mundo para compartir experiencias y reflexionar juntos sobre el futuro de la misión 

de la predicación de la Orden”.  

 

Para la Clausura del Jubileo esta prevista una eucaristía presidida por el Santo Padre el 21 de enero de 2017, 

en la Basílica San Juan de Letrán (Roma).  

 

Más información sobre el Jubileo de la Orden en: 

http://www.op.org/es/jubilee 

www.op.org/es 
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● Exposición en paneles sobre santo Domingo y el nacimiento de la Orden 
¿Cómo presentar de modo dinámico y creativo la vida de santo Domingo y el nacimiento de la Orden? 

Muchos dominicos y dominicas se enfrentan a este reto al hablar de nuestro Padre a personas que no conocen 

sobre la Orden. El capítulo de Trogir pidió que se preparara una exposición que pudiera servir de apoyo en 

esta tarea (n. 61,3) 

 

Respondiendo a esta necesidad, el historiador dominico Fray Augustin Laffay y un equipo de la Provincia de 

Toulouse han querido compartir con toda la Familia Dominicana una exposición sobre la vida de santo 

Domingo y los orígenes de la Orden hecha en paneles con fotografías y frases alusivas. Dicha exposición, 

presentada en los tres idiomas oficiales de la Orden, se puede descargar en formato pdf  haciendo clic aquí. 

 

Esperamos que sea útil para muchas comunidades e instituciones dominicanas. 

● Santo Domingo de Guzmán: Un Hombre Misericordioso 
Un nuevo libro proximo a presentarse de nuestro hermano Fernando Vargas Jimenez, OP, Laico de la 

Orden de Predicadores, Provincia de Santiago de Mexico en este año Jubilar Dominicano Jubileo de la 

Misericordia. 

Presentado por Carlos Antunes e Almeida Lopes OP, Promotor Internacional de Laicado Dominicano que 

nos dice: .... 

 

Este texto sencillo es al mismo tiempo tan profundo, toca una de las dimensiones más importantes, no solo 

de nuestra vocación dominicana, sino también de la vocación cristiana en general.Como sabéis, hay un libro 

muy reciente, donde se ofrece una conversación con el Papa Francisco, el titulo escogido es este: “El nombre 

de Dios es Misericordia”. Interesante nombre para hablar de Dios, este nombre, nos acerca a judíos y 

musulmanes que invocan a Dios con este nombre. 

 

La historia de la salvación, como nos la presenta la Biblia, nos da a conocer a un Dios que ama a su pueblo 

con entrañas de misericordia. Cuando llegó la plenitud de los tiempos este Dios misericordioso, envió a su 

Hijo, que es rostro humano de su Misericordia. Todo el proyecto de Dios para con el hombre, tiene como 

motor, esta misericordia que viene del corazón de Dios. 

 

No es un acaso que el Jubileo Dominicano coincida con el Jubileo extraordinario de la misericordia. 

 

Como el autor nos dice, con claridad, la misericordia esta en el centro de la vocación dominicana, este fue el 

centro de la vida de nuestro Padre Santo Domingo y fue esta misericordia, la razón que llevó a la fundación 

de la Orden. Aún hoy la misericordia debe ser la razón que nos mueva a predicar. 

 

Es cierto, y también este libro nos lo recuerda, que la verdadera misericordia tiene su fuente en Dios, amar y 

servir con misericordia tiene su raíz en Dios, si no, puede tornarse un sentimentalismo estéril. Por eso la 

misericordia crece en nosotros, y se purifica en la oración y en la escucha de la Palabra de Dios, yo diría que 

la misericordia es teologal, porque nos hace crecer y vivir desde el amor de Dios, que se manifiesta en su 

inmensa misericordia. 

 

El ejemplo de nuestros santos aquí recordado, nos enseña que en tantos caminos distintos la misma 

misericordia Dios se manifiesta y se concretiza en la historia y en la vida de la Orden. 

 

El Santo Padre nos pide en su mensaje para la Cuaresma que estamos   viviendo, que la misericordia sea 

concreta, traducida en hechos concretos. 

 

Creo que este texto nos ayudará, con la inspiración que nos deja, a vivir mejor nuestra vocación de 

predicadores, predicadores del amor misericordioso de Dios. 

Fr. Rui Carlos Antunes e Almeida Lopes, OP 

Promotor General del Laicado Dominicano 
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Oficial de noticias 

● Fray Konštanc Adam fue nombrado juez de la Rota Romana 
Su Santidad Francisco nombró a Fray Miroslav Konštanc Adam como Prelado Auditor (Juez) del Tribunal 

Apostólico de la Rota Romana. 

 

El Tribunal Supremo de la Signatura Apostólica juzga: las querellas de nulidad y peticiones de restitución in 

integrum y otros recursos contra las sentencias rotales; los recursos en las causas sobre el estado de las 

personas que la Rota Romana se niega a admitir a nuevo examen; las excepciones de sospecha y demás 

causas contra los Auditores de la Rota Romana por los actos realizados en el ejercicio de su función; los 

conflictos de competencia a que se refiere el ⇒ c. 1416. 

 

Este mismo Tribunal dirime los litigios provenientes de un acto de la potestad administrativa eclesiástica que 

se lleven a él legítimamente, así como otras controversias administrativas que le hayan sido remitidas por el 

Romano Pontífice o por los dicasterios de la Curia Romana, y los conflictos de competencia entre dichos 

dicasterios. 

 

Corresponde también a este Supremo Tribunal: vigilar sobre la recta administración de  la justicia y 

determinar que se proceda contra los abogados o procuradores, si es necesario; prorrogar la competencia de 

los tribunales; fomentar y aprobar la erección de los tribunales a los que se refieren los cc. ⇒ 1423 y ⇒ 1439. 

● Fr. Luis Javier Rubio OP nuevo Socio para América Latina y el Caribe 

El Maestro de la Orden, fr. Bruno Cadoré OP, nombró Socio para América Latina y el Caribe a fr. Luis 

Javier Rubio Guerrero OP, de la Provincia de Santiago de México. 

 

Fr. Luis Javier, de 48 años de edad, en su condición de Socio del Maestro para América Latina y el Caribe 

asumirá, asimismo, la Presidencia de la Conferencia Interprovincial de Dominicos de América Latina y el 

Caribe (CIDALC), equipo que integró en el último trienio como Promotor de Formación y Vida Intelectual. 

 

Nació en la ciudad de San Luis Potosí el 21 de septiembre de 1967. En el año 1989 ingresa a la Orden de 

Predicadores y el 9 de octubre de 1991 realiza su primera profesión. Tras sus estudios de Filosofía y 

bachillerato de Teología ingresa a la Universidad Pontificia de México para cursar la Licenciatura canónica 

en Teología, con especialidad en Moral, obteniendo Summa cum Laude al finalizar sus estudios. 

 

Posteriormente, Fray Luis Javier es enviado a estudiar al Instituto Pedro de Córdoba (recientemente 

inaugurado por entonces), en Santiago de Chile. Luego de haber realizado los estudios correspondientes a la 

Maestría Globalización y Pensamiento Cristiano en el mencionado Instituto y en la Universidad Autónoma 

de Artes y Ciencias de Chile, recibió el título respectivo con la presentación de la tesis “La Globalización 

Económica como proceso de Exclusión”.  

 

Al regresar a México es ordenado por el obispo dominico Mons. Raúl Vera, el 17 de octubre de 1997 y 

destinado a la Comunidad del Convento de Santo Tomás de Aquino, donde empezó a enseñar las asignaturas 

de Moral Fundamental y Moral Social.  

 

Al poco tiempo, fr. Luis Javier fue nombrado Moderador de Estudios de la Provincia, servicio que 

desempeñó durante tres periodos provinciales. Asimismo, se desempeñó como Presidente del Centro de 

Derechos Humanos fray Francisco de Vitoria por dos años, Maestro de estudiantes de Teología por un 

período provincial y Prior del mismo Convento de Santo Tomás, por dos períodos. Luego, fue elegido como 

definidor para el Capítulo General de Trogir. 

 

Hasta su nombramiento como Socio del Maestro, fray Luis Javier se encontraba asignado al Convento de 

San Alberto Magno (Centro Universitario Cultural) en la ciudad de México y se desempeñaba como Regente 

de Estudios de su Provincia. Asimismo, en el último trienio ocupó el cargo de Promotor de Formación y 

Vida Intelectual de CIDALC e integraba la Comisión de Estudios de la Orden. Fr. Javier ha sido Rector por 
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nueve años del Instituto de Formación Teológica Intercongregacional de México, profesor y coordinador de 

carrera en la Universidad Pontificia de México y Consejero en el Instituto Mexicano de Doctrina Social 

(Imdosoc).  

 

  

 

 

Calendario del Maestro de la Orden para abril 2016 

Marzo 30 - abril 2; Asamblea de IEOP en Croacia 

4 - 6: Reunión plenaria extraordinaria en Santa Sabina 

9 - 11: Paris 

15 - 24: Visita Canónica a la Provincia de Polonia 

29:30: Celebración del Jubileo en la Provincia de Inglaterra  
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